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创新不能“催肥”需要公平环境
与会全国人大代表、政协委员结合实际，围绕创新提建议

李克强总理所作的政府工作报告中，明确提出加快建设创新型国家，加强国家创新体系
建设，落实和完善创新激励政策，促进大众创业、万众创新上水平，跑出中国创新“加速度”。

采访中，与会的全国人大代表、政协委员也纷纷结合行业和当地实际，围绕创新提出了
很多好建议。

全国政协委员、新希望集团创始
人刘永好在接受记者采访时表示，他
今年带来的提案除了聚焦在精准扶
贫、乡村振兴等热点话题外，还关注冷
链物流发展、企业家精神、农村青年的
创新创业问题等。

在经济高质量发展新时代，企业
如何走好升级转型之路？“如今，80 后
群体成为消费市场的主力军。在物质
生活越加丰富的时代，年轻的消费者
需要的是产品的升级、换代和服务品
质的提升。”刘永好表示，如何围绕这

个方向去转型，是企业创新发展战略
转型之路上的关键问题。

在涉农企业的发展问题上，刘永
好认为，目前这种类型的企业获得金
融支持难度较大，“主要原因有两个方
面，一是农民朋友申请银行贷款需要
担保，但土地是集体的，种植作物和养
殖作物的价值不便计算，在担保环节
存在不小的压力；第二是农民朋友单
笔贷款额度不高，但申请总量较高，给
银行的审核环节造成了很大压力。”刘
永好表示，国家提出的普惠金融支持
农业的政策非常好。

值得一提的是，刘永好认为，应
该引导有一技之长、有能力的青年人
在农村创新创业。“目前双创主要集
中在城市，今后双创活动可以考虑在
农村展开，让更多的年轻人通过双创
获得效益，提升自己的素质和能力，
成为新型的农场主或者新农民。”刘
永好建议道。

许启金是一位新当选的全国政协
委员，也是一位来自基层的“状元工
匠”。第一次参加全国两会、第一次聆
听总理的政府工作报告，许启金感到激
动又自豪，“听了政府工作报告，我感到
非常振奋，尤其是报告中提出的创新引
领发展、加快建设创新型国家等，我感
触很深，这也是我今年两会想提的问
题。”许启金在接受记者采访时谦虚地
表示，自己知识水平和经验不足，今后
会认真履职，传递广大工人的好声音。

十九大提出了“强国”目标，为把

我国建成富强民主文明和谐美丽的社
会主义现代化强国，需要有更多的技
能人才作支撑。然而，许启金在长期
的基层实践中发现，在很多企业，管理
岗位人员的待遇普遍高于高级技能人
才的待遇，导致一些毕业生不安于呆
在基层工作。“所以，我认为要完善产
业工人特别是高技能人才的薪酬体系
和创新激励机制。”许启金建议说，只
有让技能人才有职业荣誉感、有身份
认同感，才能培养出更多高技能人才，
助推制造业强国的建设。

记者了解到，作为劳模，许启金也
有了自己的创新工作室，出了很多创新
成果。在他看来，除了工匠精神、劳模
精神，技术工人也要发挥创新精神，技
术工人的创新成果转化成生产力才是
最重要的，“技术工人的创新成果全部
来自一线实践，技术含量高，实用性强，
但却缺少技术成果转化的平台，因此不
能产生更大的经济效益和社会效益。”

黄春燕出身于一个“老军工”家
庭，1990 年，刚从长安无线电技工学
校毕业，19 岁的她毅然选择了国营长
安机器总厂（现中电 38 所博微长安公

司），当了一名普通的电焊工，主要从
事雷达天线骨架的焊接工作，从此便
与焊花结下不解之缘。

28年来，无论多苦多累，黄春燕始
终不曾离开。她焊接的雷达多次在国家
重要安保任务中大显身手，焊接的军事
装备在国庆六十周年阅兵式中威武亮
相，接受党和国家领导人的检阅，并获得

了“全国五一劳动奖章”等荣誉称号，并
享受国务院和安徽省政府特殊津贴。

“当选全国人大代表，我感到自豪
和光荣，同时也感觉到肩上担子更重
了。”黄春燕坦言，作为一线工人代表，
她更关注技能人才的培养和提高一线
工人待遇问题。

“一线工人很辛苦，现在很多年轻
人不愿意从事这种脏活累活，加上工
资偏低，社会地位不高，久而久之，就
会使得一线技能人才越来越少。”黄春
燕建议，要不断加大对一线技能人才
的培养，可以从社会(发展职业教育)、
企业(技能大师工作室)、个人(工匠精

神)方面进行，也可以创新途径，通过
企业和职业学校对接、定向培养等形
式开展技能人才培养。逐步提高一线
技能人才的待遇，弘扬劳模精神和工
匠精神，营造劳动光荣的社会风尚和
精益求精的敬业风气，提高社会存在
感、幸福感和自豪感。

由于当前能源行业面临转型大课
题，全国人大代表、阳光电源股份有限
公司董事长曹仁贤深深感受到创新转
型的迫切性。“过去煤炭行业为经济社
会发展作出了巨大贡献，但也留下了
一些遗憾，需要修补。于是，我们创新
发明水面发电，阳光电源在安徽省淮
南市潘集区采煤塌陷区建设水上光伏
发电项目。”曹仁贤告诉记者，该项目
是全球最大的水面发电项目，2017 年
全部建成，引起海内外广泛关注。

“之所以在采煤塌陷区布局水面

发电，就是因为水面很深，没有办法采
用打桩手段，想到了将太阳能面板漂
浮在水面这一办法。”曹仁贤介绍说，
这个浮体非常关键，经过精心研究，企
业最终自主研发出一种高强度的聚乙
烯材料，浮力大，而且可以长期抗击波
浪撞击以及紫外线的照射。

“在企业创新过程中，技术创新是
核心中的核心，如果技术没有吸引力，
也设计不出令消费者满意、市场接受
的产品。”从阳光电源的创新转型，曹
仁贤也深刻感受到，企业创新还需要
在商业模式创新上下功夫，要洞察市
场，洞察消费者的需求，“如果说做了
大量的创新工作，跟企业无关，那就毫
无意义，所以，创新需要聚焦，不能为
了创新而创新。”

“企业是创新的主体，来源于竞
争，政府没有必要为创新专门设计很
多的规程，创新不能‘催肥’。”在曹仁
贤看来，政府需要做的就是改善创新
环境，最主要的是创造公平的环境。

全国人大代表曹仁贤：
企业需要在商业模式创新上下功夫

全国政协委员许启金：
完善高技能人才的创新激励机制

全国人大代表黄春燕：
要创新途径开展技能人才培养

全国政协委员刘永好：
引导有能力的青年在农村创新创业

李小鹏：
共享单车乱象要多方共同治理

乱停乱放、维护不及时、押金难退
……在方便市民出行的同时，共享单车近
年来也带来了不少问题。交通运输部部
长李小鹏5日在经过人民大会堂“部长通
道”时说，作为一种绿色出行方式，共享单
车深受人民群众欢迎，同时需要政府、企

业和使用者共同治理，共同解决问题。

王春法：
应采取得力措施让文物“活”起来

全国政协委员、中国国家博物馆馆
长王春法 5 日表示，全国各地有上百万
件珍贵出土文物长期积压在各级各类
考古发掘单位，文物资源闲置情况严
重。应采取得力措施让文物“活”起来，
讲述“中国故事”，增强中华民族自豪感
和自信心。

王艳霞：
北京冬奥会应力争留下长期遗产

5日，全国政协委员、北京冬奥组委
体育部副部长王艳霞对记者表示，北京
冬奥会应力争留下可惠及普通民众，并
可长期持续利用的遗产。

马化腾：
微信全球月活跃用户首破十亿

全国人大代表、腾讯公司董事会主
席马化腾5日在十三届全国人大一次会

议“代表通道”上透露，在刚刚过去的春
节，微信全球月使用活跃用户数首次突
破十亿大关。

苗圩：我国新能源汽车
与国际先进水平基本同步

工信部部长苗圩5日经过人民大会
堂“部长通道”时说，我国新能源汽车与国
际先进水平基本同步发展，连续三年产销
量全球第一，累积推广新能源汽车总量超
过180万辆。 ▋本组稿件均据新华社电

▋特派记者 刘海泉 汪婷婷 马启兵


